

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.—7a. Av. Este, No. 344

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, MARTES 21 DE AGOSTO DE 1923

NUM. 1155

Colaboradores de LA PRENSA

Un discurso de Omar Dengo

Habló el viernes en la noche, bajo el dombro del templo de la música, el Crisóstomo del jimenismo: Omar Dengo.

Crisóstomo: boca de oro.—Aurea palabra: poeta.

Y nunca, como anoche, al escuchar al señor Dengo, hemos recordado más espontáneamente y con más motivo, el decir de Platón: a los poetas hay que coronarlos y ponerlos a las puertas de la ciudad.

Porque los poetas son los poetas.

Y los poetas metidos a políticos siguen fantaseando y "bordando con fulguraciones sobre el velo impalpable del azul".

Y los poetas metidos a hombres de estado, a gobernantes de pueblos, siguen viviendo "fuera del mundo, en la región etérea", en vez de descender al llano a confundirse con la muchedumbre, a conocer—tratándola y observándola,—su índole, sus vicios y defectos, sus virtudes y excelencias, sus deficiencias y necesidades.

Los pueblos conducidos por hombres que viven "fuera del mundo, en la región etérea", van al despeñadero, pues si acaso pretenden seguir el vuelo aquilino de su poeta, pronto, la pérdida de sus alas de blanda cera determina la catástrofe inevitable.

Como poesía, el discurso de don Omar no está malo; pero ay del político que tomara como norma de gobierno las doctrinas y los principios que aquella arena proclama, sustenta y defiende. ¡Herejía!

¿Qué a la humanidad le interesan y le beneficia más las fantasías que las realidades?

Tal sostiene este crisóstomo del jimenismo.

¿De modo que el progreso, el verdadero progreso, más se debe a las fantasías humanas que a las construcciones humanas sobre hechos reales?

¿De modo que valen más las "fantasías" de un Julio Verne que las "experiencias" de un Pasteur?

¿Toda esa grandiosa cultura del pueblo yankee es creación de la fantasía y no del trabajo de pensamientos fuertes y esclarecidos y de brazos acerados en la realidad?

¿Y la vida del Derecho, el imperio de la Justicia y el respeto de instituciones y leyes tienen su fundamento en la fantasía y no en la conciencia honrada y en el sentimiento noble?

¿No se ha decantado bastante, y es ya un lugar común, que a nosotros nos pierde la falta de sentido práctico, el no acomodarnos bien a la realidad, que los más de nuestros males tienen su raíz y fundamento en lo imaginativos y fantaseadores que somos?

¡Y aún quiere el señor Dengo que seamos más servidores y más instrumentos de fantaseos y sueños!

Para don Omar necesita el Gobernante más de la fantasía que de los números, de las estadísticas, de los hechos sociales, de realidad palmaria e indiscutible, para conocer y aquilatar los males y las necesidades a cuyo remedio ha de atender.

¿Qué sería de los pueblos que hoy tenemos por modelos de cultura y de progreso, si sus directores hubieran consultado su fantasía y hubieran desdeñado el sentir, las palpitaciones de la vida nacional, sus hechos concretos y reales, para crear y definir constituciones, leyes, doctrinas y orientaciones?

¡Y decir que aquella masa de hombres que se creen libres escuchaba con religioso silencio al orador y a intervalos le aplaudía con fervoroso entusiasmo, y no afinaba ni aun atina a distinguir lo que es doctrina sana y fecunda de lo que es salida de tono, fantaseo y fraseología brillante de poeta metido a político, de literato verboso metido a sociólogo!

AYAX TELAMÓN

NOTA DE LA DIRECCIÓN.—Respeto profundo a las opiniones ajenas es el lema de nuestro trabajo periodístico. Por eso damos pase con gusto al presente artículo de un culto y distinguido colaborador. Pero al pie debemos consignar nuestro desacuerdo con las ideas extremas en él emitidas.

Las fantasías de Julio Verne no serán quizás superiores a los descubrimientos de Pasteur; pero podemos asegurar que cuanto en materia de asombroso progreso vio el mundo en el período triste y fecundo de la gran guerra, ya lo conocíamos todos en los amenos libros *fantásticos* del ilustre e inmortal francés.

No se gobierna bien a los pueblos con la fantasía; eso es evidente. Pero ay de aquellos cuyos destinos están a merced de hombres cuyo espíritu no hace jornadas de vuelo a las alturas del ensueño.

Sociales

De Tres Ríos vino don Víctor Monge.

Don Humberto Castro S. y señora regresaron del cam po.

De Limón llegaron el Licenciado don Ricardo Four nler y señora.

Para Alajuela marchó doña María Luisa v. Guevara.

Don Miguel Angel Odio ha restablecido.

Don Raúl Orozco Casorla ha seguido mejor.

La señorita Emilina Oroz co, regresó a Heredia.

La señorita Carmela González L., llegó de Pacayas.

Don Guillermo Villegas, regresó de San Antonio de Belén.

Dirección y Talleres de LA PRENSA: 7ª Avenida Es. te N° 344.

Ecos Populares

El Reformismo en Puriscal

PURISCAL

Tuve una acalorada discusión con un propagandista verde; principió por querer humillar a un trabajador del campo porque no ostentaba la insignia de su predilección.

Yo intercedí y le manifesté que su persona no era conocida en aquel lugar; entonces dijo que era pariente de García Flamenco, y yo le repliqué que principiaba por no creerle, pues si en este tiempo hubiese vivido aquel grande hombre que sacrificó su vida en aras de una patria que no era la suya, sería partidario de la Reforma que lleva como abanderado al General Vollo, hombre de méritos indiscutibles, quien

está encarnado, identificado con las masas proletarias; quien se interesa en el Congreso por defender a los pobres de los peligros de los grandes que desean absorberlos; que tanto en la guerra como en la paz es un verdadero patriota, acreedor a ser favorecido con la presidencia en el próximo período legal.

Esta pequeña discusión repercutió en todos los distritos de aquel lugar, lo que fué un verdadero triunfo para nuestra causa. En San Antonio me recibieron con muestras de verdadero cariño que mucho agradecí; en Puriscal fui atendido por los valientes amigos, Salvador

Jiménez, Juan Ramón Otárola, Leopoldo Chinchilla, Pánfilo Fernández y Fausto Salazar, quien mantuvo también discusión que nos dió magnífico resultado. Para finalizar le diré que todo aquel día fué de Vivas al gran Partido Reformista y su digno candidato.

Sin nada más que hacerle mención, se suscribe su atento y seguro servidor,

Domingo Peraza B.

LA PRENSA

Diario de la vida nacional

Precio: \$ 2.00 al mes

Un honrado campesino es estafado

Referencia del suceso

Indudablemente, en estos dorados o desdorados tiempos en que está la política en efervescencia, los hombres, llamémosle de ganza, aguzan prodigiosamente el ingenio. Con frecuencia se quejan los gamonales de los pueblos de que han sido víctimas de tal o cual Holmes de la ciudad. Y para mostrar un ejemplo flagrante, vamos a comunicar a nuestros píos lectores cómo fué estafado un honrado agricultor de San Isidro de Coronado.

La llegada a San Isidro de un propagandista elegantemente trajeado.

Hace cosa de dos semanas, llegó a dicho lugar un individuo vestido con elegancia y ostentando en la solapa una hermosa divisa. Dicho sujeto manifestó a las gentes que iba en gira política y que llevaba en cartera una credencial de los Jefes de su Partido, para que lo atendieran los amigos de su causa y le facilitarán algunos dineros en caso de que se le agotara su fajo de billetes.

Novedad de su discurso y algunas fantarronadas a tiempo

Al caer la tarde, en la plazoleta que queda frente a la Iglesia, el propagandista mencionado habló largo y tendido sobre los programas económicos del país. Hizo elogios de la agricultura, de la virtud y de la honradez, y a cada rato sacaba del bolsillo de su flamante pantalón, un pañuelo de seda con el que se enjugaba el copioso sudor que brotaba de su frente ancha como cualquier humana desenvoltura. Por último elogió a los hombres pudientes que han hecho su fortuna a fuerza de constancia y energía.

Una piedra al ojo de Filipo

Una vez que el orador descendió de la tribuna, preguntó por el nombre de alguno de sus partidarios enriquecidos, y cuando lo obtuvo, se fue en busca de su "hombre", con la prosopopeya necesaria. Después de elogiarlo en nombre de su candidato, después de aplaudir y estimular sus trabajos políticos, desenvolvió ante sus ojos un largo pliego escrito a máquina en donde en nombre de los jefes del Partido le suplicaba prestarle algunos dineros.

—¿Y cuánto necesita Ud.? —le preguntó el buen gamonal.

—Pues, poca cosa..... quinientos colones.

Y, previo recibo, el rico hacendado no tuvo inconveniente alguno en darle esa suma.

Un descubrimiento que celebraría Colón

Semanas trascurridas, el acaudalado vecino de Coronado, llegó a esta capital, y se presentó ante un rico abogado de ésta, que era quien autorizaba, según el documento, la entrega de algunos dineros, y al punto se hizo el descubrimiento, con grande afición del señor gamonal. Y nada, que un hábil timador, de nombre supuesto, había, con maña y astucia, estafado al señor agricultor.

Deben estar prevenidos

De esto se colige, que en los pueblos, los vecinos deben estar prevenidos, pues en estos ríos agitados de la política, suelen aparecer algunos "tiburones" de sociedad..... secreta...!

EDITORIAL

LABORES MERITORIAS

Se creyó al principio entre nosotros que la Subsecretaría de Higiene y Salud Pública era instrumento decorativo introducido en el organismo de la administración para dar oportunidad de ostentaciones y de lucro a cualquier allegado ministerial.

Pero resultó que el cargo es honorario y que la persona designada para ocupar tal posición es un modesto trabajador científico, de aquellos que con su sólo esfuerzo llegaron a conquistar las altas preeminencias de que gozan en su pequeño país y fuera de él, en el ancho radio mundial de los cultores de la ciencia.

El doctor Solón Núñez, nombrado con acierto para ocupar la Subsecretaría, no ha tenido nunca ingerencia activa en la política, y su acción cívica se ha limitado siempre a depositar el voto en los comicios. No habría, pues, servicio alguno que recompensarle ni prestigios populares electorales que comprar con su designación.

Es más; posiblemente la sugestión del nombramiento vino de aquellos centros exteriores que trabajan por la salud de los pueblos después de comprender que en ella radica su verdadera potencialidad, los cuales han debido mirar con asombro que en un país tropical en donde la infección brota espontánea de la propia exuberancia de la vida, el Gobierno no tenga un departamento consagrado a la Higiene pública, que es también por sí misma una forma inteligente de gobierno. Sorpresa semejante a la que sobrecoge el ánimo de los que conocen la evidencia de la acefalía gubernativa en el ramo de agricultura.

Pues decíamos que hay que rectificar la errada creencia de que esta Subsecretaría de Higiene es un adorno baladí, pues el funcionario que la sirve de manera gratuita trabaja sin cesar con el entusiasmo que aquí le conocemos, por estudiar los problemas sanitarios y mejorar las condiciones higiénicas del país.

Admitimos que su labor no es aún todo lo eficiente que él quisiera, porque en estas tierras de incomprensión y de rutina son muchos los obstáculos que atajan el paso de los intentos generosos. Además, nuestro apremiado Erario siempre exangüe no puede dar de sí los caudales necesarios para una obra seria de higienización urbana y rural.

Dentro del absurdo sistema tributario que nos rige en que, grabado el consumo, son los pobres los únicos realmente afectados al pago de los servicios públicos, la Tesorería Nacional jamás podrá reunir los recursos indispensables para dar satisfacción a las crecientes necesidades de la colectividad. Porque ya no es posible, sin riesgo de una desgracia general, exprimir más la ubre de la miseria que trabaja.

Pero el doctor Núñez se esfuerza por laborar con los escasos medios de que dispone, y son ya muchas y muy apreciables las iniciativas sanitarias que tiene en camino de feliz realización.

Como vehículo de sus teorías y propósitos, ha comenzado a editar un interesante Boletín mensual de su Departamento y actualmente se preocupa en el estudio de ese serio problema que en estas columnas ha sido tratado ya por un joven de buena voluntad; el problema de las enfermedades contagiosas en los presidios y en las cárceles.

Nosotros no desesperamos de llegar a obtener un servicio sanitario ideal como el que disfrutan otros países de América más favorecidos que nosotros por la verdadera civilización.

Cuando todos los ciudadanos de Costa Rica tributen de acuerdo con sus posibilidades para costear este y todos los demás servicios públicos, ellos serán eficientes y la salud del pueblo dará solución a muchas de nuestras deficiencias de todo orden que hoy se nos antojan irremediables.

Como otras veces lo hemos dicho, los problemas todos de la nación quedarán resueltos, cuando el problema fiscal llegue a tener la equitativa y atinada solución que ambicionamos.

Nuestra Dirección

La Redacción y Administración de LA PRENSA, han quedado instaladas en la séptima avenida este, en el número 344, cincuenta varas del establecimiento "La Mariposa" en la casa de don Ricardo Falcó.

Un hombre enloquecido de calor en Florencia

Lucha entre fascistas y campesinos

Nuevo jefe del Saint Louis American

SAN LUIS. — Jimmy Austin, veterano en el base ball, fue nombrado Gerente del Base-Ball Club de la Liga Americana en San Luis

Tiendas cerradas en Berlín

BERLÍN.—(Prensa Asociada)—Todas las tiendas de Berlín, excepto los almacenes de provisiones, han sido cerradas, como protesta contra la negativa de las autoridades a permitir que los precios se fijen a base de oro.

Manifestación hostil en Duplin

DUPLIN.—(Prensa Asociada)—Hoy se registraron escenas de salvajismo como motivo del Congreso irlandés en los Uniones de Obremos. Al llegar los delegados al domicilio social, este fue bloqueado por una muchedumbre de manifestantes que trataban de apoderarse del edificio, gritando "Soldad a los presos". La policía fue impotente para contener los desmanes del populacho.

El nadador Michel abandona la travesía del Canal

DOVER. — El nadador francés Michel abandonó la travesía a nado del Canal, a las 6 y 15, del 15 de este mes; los remolcadores que lo acompañaban lo regresaron a Francia. El mar estaba muy agitado, la corriente era adversa y los vientos aumentaron.

Informe del Presidente del Consejo de Ministros

BRUSELAS. — (Prensa Asociada). — El Presidente del Consejo de Ministros, M. Theunis, informó a los banqueros y corredores que si continúa la especulación con los cambios monetarios, se tomarán enérgicas medidas restrictivas, comenzando con las limitaciones de las transacciones en cambios y llegando, si es preciso, hasta el cierre de la Bolsa.

Entre facistas y campesinos

COMO.—Prensa asociada. En un motín entre facistas y campesinos subversivos, ocurridos en la aldea de Cista, Carlos Baraglioli, hijo del diputado del mismo apellido, resultó con el brazo derecho casi mutilado, de un golpe con guadaña. Su agresor es un asesino. Varios otros de ambos lados resultaron levemente heridos.

Una batalla en la isla Mindanao (Filipinas)

MANILA.—Prensa Asociada. Según informes recibidos en el despacho del Gobernador General cincuenta individuos resultaron muertos y muchos heridos en una batalla cerca del lago Sanal, en la isla Mindanao. No hay más detalles.

El calor en Florencia

FLORENCIA. — El intenso calor continúa haciendo víctimas. Un hombre a quien no se ha identificado, evidentemente enloquecido por el calor, corrió por las calles, saltó el parapeto y se lanzó al río Arno, antes de que pudiera hacerse algo para salvarlo.

Tormentas en Italia

ROMA.—Tormentas de gran violencia están destruyendo casi completamente las cosechas de uvas y de aceitunas, especialmente en los distritos de Oppido, Radicena, Cittanova y Pollina. En Verapodó resultaron dos muertos; en Italia heridos, y en San Martino un campesino muerto por un rayo y su esposa y un hijo heridos.

Huelga terminada

BERLÍN.—Prensa Asociada. La huelga de los talleres nacionales de imprenta terminó esta noche, por haberse llegado a un acuerdo y las prensas reanudaron su trabajo de emitir miles de millones de papel moneda.

Para viajar a Nueva York

Señorita, joven y activa, de buenas costumbres, desea emplearse con alguna familia que viaje a Nueva York. Pida informes en esta oficina.

CORREOS

El próximo sábado a las 7,30 se hará el despacho de correspondencia con destino a México, Australia, China, Japón, Filipinas, Alaska, California, Texas, Kansas, Chicago San Luis, Nueva Orleans vía Habana y Cayo Hueso; India Inglesa, Africa, Perla, Turquía, Africa, y Europa vía Nueva York Sud América y Antillas vía Cristóbal y Habana, Cuba por medio del vapor inglés "Toioa"

Colaboradores de LA PRENSA

El asesinato del General Volio

El miércoles pasado, quiso nuestro enemigo ver qué fisonomía ponían los reformistas ante la miserable nueva, inventada con la peor de las intenciones, de que el intrépido candidato de la causa popular había sido muerto en Villa Colón. Los resultados no se dejaron esperar: se movió San José, se estremecieron los pueblos circunvecinos, se agitó el país. Se movilizaron como por encanto los disciplinados, prudentes, respetuosos y altivos partidarios del General, solitos, y tomaron el camino del lugar anunciado como teatro del crimen; uos llegaron hasta allá; apresuró el General, sano y salvo, su regreso, pensando en los resultados que pudiera tener la infamia enemiga en el espíritu de un partido de hombres que en la brecha no saben retroceder, y a lo largo del camino se fué hallando con sus denodados partidarios. Ya en La Sabana, aquel mar de gentes decía claro al país lo que vale un Partido de principios, de ideas, de energías, que da con gusto en cualquier momento su vida ante cualquier atentado contra su genuino abanderado. El júbilo embargó a miles de corazones ante la faz sonriente y victoriosa siempre del General, a quien acompañó en triunfo, dentro del mayor orden, por la ciudad, el Partido Reformista.

Los verdes, temerosos de la broma, se quitaban las divisas; mas nosotros, respetuado la debilidad y despreciando el bajo proceder, seguimos impertérritos en nuestra soberbia ovación, verdadero triunfo para el Partido y para la Patria.

Ya lo saben nuestros enemigos. Si los valientes japoneses, en sus campos de lucha perdían un jefe en la refriega contra los rusos, de entre las filas, cualquier soldado empuñaba el mando con la disciplina y energía del que acababa de rodar por el suelo; del mismo modo, si cobardemente se nos arrebatara el Jefe, no faltarían cabezas que siguieran el avance del reformismo y que brindaran su vida por la felicidad futura de la Patria.

El Partido Reformista tiene un enorme número de hombres—por no decir todos—que aspira al bien del país por el camino de la legalidad, y por eso se acoge a la lucha doctrinaria de principios redentores; y ha de saber sus enemigos que la ostentación falsa de imposición y la calumnia, centuplican nuestros bríos y nos prueban que aún no estamos degenerados.

ABELARDO QUESADA CHACÓN

Lagunilla, Heredia 17 VII-1923.

NOTA DE LA DIRECCIÓN.—Publicamos con gusto el artículo precedente debido a la pluma de uno de nuestros más estimados colaboradores, Abelardo Quesada Chacón es uno de los pocos hombres completos, que en nuestro país hacen todavía soñar con la esperanza de una redención. Esta tribuna del pensamiento se sentirá honrada siempre que inteligencias de su talla quieran ocuparla.

La fuerza moral de los ideales

Los infrascritos, viejos de Quebrada Honda de Juan Viñas, hacemos constar nuestra extrañeza al ver que aparecen en una Directiva del Partido echandista sin haber autorizado a nadie para ello. Declaramos que pertenecemos al Partido Reformista y para que no se nos moleste más manifestamos que nuestros votos serán para el General don Jorge Volio, exponente de los altos ideales del Partido Reformista.

- Juan Viñas, 17 de agosto de 1923
- Ruperto Uiloa Mora
- José Jiménez
- Ismael Soto
- Ramón Soto
- Luis Quirós
- Juan Uiloa
- Alberto Soto
- José Salas Zamora
- José Salas Rodríguez
- Pedro Quirós
- Ramón Porras

Deseo manifestar públicamente que aunque mi nombre aparece publicado en una Directiva echandista de la ciudad de Cartago y a pesar de haber dado,—en un momento de debilidad,—mi consentimiento para figurar en ella, el tiempo me ha venido a demostrar el error en que estaba; y no es sino después que conocí los pro-

propósitos y verdaderas tendencias del Partido Reformista que vi mi error. Por tanto declaro por este medio mi firme y decidido propósito de permanecer en las filas del Partido Reformista y dar mi voto en diciembre próximo por el General don Jorge Volio para Presidente de la República.

San José, 19 de agosto de 1923
José Manuel Maroto M.

Convencido de que el Partido Reformista es el que encarna los principios de justicia y es el que conviene a los humildes trabajadores, declaro mi adhesión única e incondicional a este Partido y al General Volio.
San José, 18 de agosto de 1923.

A ruego de Rafael Bernardino Guerrero:
Luis Elizondo
Testigo: José Soto
Testigo: Carlos Madriz.

Aquileo Mora Rodríguez

Se hace cargo de cobrar cuentas o alquileres de casas en la Provincia de Limón; ya sea por vía judicial con poder, o por vía personal. Para más por menores dirigirse donde el zurdo Mora Zapatería.



UN COLON EL PAQUETE

No se olvide que los talleres de LA PRENSA se hallan situados en la 7ª Avenida Este, Número 344.

La soberbia manifestación reformista de anoche

Llegada de nuestros hermanos los cartagineses

El entusiasmo fué indescriptible

Como lo anunciamos en este diario ayer tarde, en la noche se efectuó una reunión ordinaria semanal en la plazoleta de la Aduana Principal. A este lugar, desde temprano de la noche, llegaron inmensas oleadas de ciudadanos que, vibrantes de entusiasmo, vitoreaban a su Jefe. Los estandar-tes rojos, como palmas de fuego temblaban hermosamente al ser agitados por el leve viento nocturno.

Grandes faroles ponían su nota roja y encendida en el manto de la noche alumbrando los rostros de los reformistas.

A cada rato rompía el aire el son del clarín que parecía convidar a todos los concurrentes a una desusada fiesta cívica.

La plazoleta de la Aduana estaba llena de gente, lo mismo que la calle que queda a lo largo de las bodegas del Ferrocarril al Atlántico.

El entusiasmo que reinaba era indiscutible, pues a cada momento brotaban de los labios y de los corazones, manifestaciones de espontánea complacencia y de sincero regocijo.

A eso de las ocho de la noche, llegó un tren de la ciudad de Cartago, en donde venían algunos reformistas cartagineses con el objeto de saludar a sus hermanos josefinos. Debemos manifestar aquí que vinieron dos carros de nobles reformistas cartagineses, que de su propio peculio dispusieron hacer su viaje, ejemplo plausible y digno de imitarse en donde se patentiza el desprendimiento patriótico de verdaderos hijos de Costa Rica que aman los ideales santos.

No hay palabras para describir, el alborozo de todos los reformistas josefinos cuando rodaba el tren frente a la Aduana. Los sombreros eran agitados a porfía, los vivas atronadores a los cartagineses generosos, los toques de clarín, enajenaron de inmensa alegría todas las almas.

Una vez llegados los reformistas cartagineses, desde la estación misma se organizó el desfile que fué imponente y majestuoso. Basta decir que cuando los primeros manifestantes cruzaban en el Parque de Morazán, aún los últimos reformistas estaban en la Estación del Ferrocarril al Atlántico.

A las nueve de la noche llegaron los manifestantes a la Plaza de la Merced, y desde los balcones de la Confederación General de Trabajadores hicieron uso de la palabra los oradores señores Falcó, Braña, Padilla, Sotillo Picornell y una gentil señorita cuyo nombre sentimos no conocer, y que pronunció un muy elocuente discurso.

Todos los oradores fueron bastante aplaudidos, pues hablaron con suma felicidad.

Más luego, los reformistas josefinos, volvieron a la Estación con el objeto de acompañar a sus compañeros cartagineses, que regresaron a las once de la noche a la ciudad de Cartago.

La despedida fué sencillamente soberbia y hermosa. Aún cuando a la distancia se oían los vivas de los cartagineses eran respondidos por los reformistas josefinos que agitaban en alto sus pañuelos rojos.

Ahora, pocas palabras. Nosotros no queremos dar el número calculado de los manifestantes de anoche. Nuestros mismos adversarios políticos saben que fueron once cuadras cuajadas, cuajadísimas de ciudadanos.

Varios jimenistas y echandistas apreciables, por su edad y por su ilustración, nos dijeron: "Esto es sencillamente colosal. El Partido de ustedes no sólo es inmenso sino que es bello por lo entusiasta y espontáneo".

Para terminar, debemos manifestar que ayer no hubo una nota discordante. Todos, en medio del orden y la corrección más completa, supieron cumplir con sus deberes de ciudadanos cultos y respetuosos.

Lò que dicen los demás

Revista de la Prensa Diaria

Diario del Comercio

Se fundó este diario para ser abanderado del grupo comercial de la República que en los últimos tiempos de desconcierto económico ha llegado a ser innumerable. Publicación de este género, sostenida por tales valedores, parecía destinada a conquistar la hegemonía y a hacer la vida próspera y fastuosa de los grandes periódicos mundiales. Pero aquí entre nosotros—caso por virtud de la humedad—se quelebran todas las reglas y enmudecen todos los propósitos. Aquí el espíritu de asociación no existe sino en una forma esporádica y por lo mismo transitoria, y ese es el verdadero secreto de la paz intermitente a cuyo amparo vamos viviendo y progresando, sabe Dios cómo, insensibles al bien que cristaliza en las empresas generosas, pero refractarios al mal que asoma sus cuernos tras de todo radicalismo tumultuario. Se fundan Cámaras de Comercio y de Agricultura, Academias de la Lengua, Ateneos, Clubs Sociales y otras cosas buenas, y todos acaban por morir después de haber arrastrado a lo largo de la indiferencia general una vida lánguida y precaria. Mejor que mejor, dirán los sabios, porque ello ha imposibilitado también la formación de esas temibles sociedades secretas que destroran la vida económica y social de otras naciones.

Pues declamos que el *Diario del Comercio* no resultó la institución de respaldo comercial que quiso ser, aun cuando durante sus primeras épocas y más que todo cuando recibió la orientación de don Juan Fernández Morúa, y libró serias y recordadas campañas en favor de las actividades comerciales del País.

Pero después... de tumbo en tumbo, aquí resbaló y aquí volvió a pararme, ha llegado a ser lo que hoy representa: un periódico político de gran formato, consagrado a defender la causa que cuenta con el apoyo de las clases adineradas, con las simpatías de los Obispos y, según las trazas, con la adhesión vergonzante de los altos dignatarios del Estado. Y aun cuando su propleto es un caballero francés, en él trabajan aprovechados jóvenes de la intelectualidad costarricense.

En la última edición del *Diario del Comercio*, que tenemos a la vista, se exalta—reproduciendo amables comentarios de *La Nueva Prensa*—la figura continental de su Director el literato don Vicente Sáenz. Nosotros—que tenemos la rara fortuna de gozar como propios los ajenos triunfos, sentimos regocijo inmenso cada vez que un compatriota es agasajado y estimulado por gentes que lo comprenden en el exterior. A veces nos sorprende un poquillo el ditirambo—¿por qué no confesarlo?—pero bien pronto nos hacemos la reflexión de que el mismo Irazú, con ser el Irazú, ya casi no nos produce impresión a fuerza de estarlo contemplando, y en cambio los forasteros se parecen por venir a ver su inmensa mole inexpressiva y por ir a contar que estuvieron en su altura. Nadie es profeta en su tierra ha dicho el refranero.

Un *Juan Agrícola*,—que aunque en vez de agricultor resultara profesional de la ciudad, pero que en todo caso puede ser un Juan, analiza someramente los tres últimos discursos pronunciados por los candidatos presidenciales, para sacar en conclusión que el del señor Echandi es el mejor de los tres por su ecuanimidad, por su cor-

dura y por su corrección. Y por su vacuidad, agregáramos nosotros si entuviéramos colaborando con ese panegírico.

Porque, vamos a ver; ¿qué dice en dos platos el famoso discurso del candidato de los verdes? Frases de unción y de reposo, frases alimbaradas y sedantes que a renglón seguido revuelca y despedaza la oratoria hidrofóbica de don León Fernández, su primer lugarteniente. Pero aun suponiendo que el señor Echandi no tuviera responsabilidad alguna en la oratoria inmundada de los directores de su partido, y que por tal motivo sus palabras unciosas no resultaran una broma de mal gusto, en dónde, en qué párrafos del discurso comentado está el desarrollo de alguno de los temas que enuncia su programa? ¿En qué pasaje de su oración se aborda, como debiera, alguno siquiera de los problemas nacionales cuya solución acertada espera y reclama el impaciente espíritu de la nación? Palabras, palabras y palabras.....!

Y es tal nuestro desconcierto, que a eso le llamamos "equilibrio de juicio, ausencia de odios, altas miras, nobleza para el adversario, conciencia de las responsabilidades, solidez en la concepción" y otras bellezas.

Nosotros, un poquillo exigentes en estas materias, llegamos a disculpar las impetuosidades inconvenientes en que a veces incurre el General Vollo cuando su verbo corre vertiginoso acicatado por la inspiración—esa divina inspiración que a otros no quiere favorecer—a trueque de saborear esa plena seguridad y esa fe de estudios convencido conque en todas sus peroraciones al pueblo que lo sigue o al pueblo que lo observa, analiza y exhibe las calamidades públicas y marca el camino que a su juicio ha de seguirse para conjurarlas. Pero vaya cualquiera a armoñar todos los gustos.

En otra sección *Pedro Veras*—y conste que no es Juan—refuta apreciaciones del Profesor don Omar Dengo hechas en un discurso de plaza pública que está dando tela que cortar hasta el aburrimiento a los cronistas de la veclidad: Al señor Dengo lo toman demasiado en serio quienes no lo conocen. Inteligencia brillante, memoria prodigiosa, fina pose de predicador de parábolas, completa con sonrisas y con inflexiones corporales el sentido oculto de sus vibrantes oraciones. Por eso es una tontería leer sus discursos. Resultan faltos de lógica, tlecos a ratos y enrevesados casi siempre, porque les falta en el papel la vida, la segunda vida que les comunica la acción del recitado. Es vano empeño seguirlo por escrito. Escapa a todo serio análisis, metido como está en esa atmósfera vaporosa del onanismo intelectual que lo ha absorbido.

Dejemos a don Omar quieto en su escuela, en donde deveras realiza obra eficiente de cultura; y aunque él se saiga de ella para meterse en audanzas que no son las suyas, tengamos respeto para su condición de maestro.

Que aún nos falta un dolor que sufrir por culpa suya. Cuando siguiendo el impulso de sus ideas actuales, lo veamos del brazo de aquellos que hoy reprochan a don Ricardo Jiménez cierta tremenda responsabilidad al alentar este movimiento reformista peligroso para la existencia y la salud de la Nación, por el germen de violencias y de instintos inferiores que lleva en sus entrañas.

EL REVISTERO

Duelo en Santo Domingo

En la ciudad de Santo Domingo de Heredia dejó de existir la apreciable señorita Lolita Rodríguez; que fué muy querida y estimada por sus buenas amistades.

A la familia doliente le enviaremos por este medio nuestra más sentida y sincera muestra de condolencia.

Partido Reformista AVISO

La Tesorería General ha quedado instalada en mi casa de habitación, situada cien varas al Norte de la Imprenta Nacional en donde tendré el gusto de recibir las cuotas con que nuestros copartidarios quieran contribuir para los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionados con la Tesorería.

ENRIQUE FONSECÁ ZÚÑIGA
Tesorero.

En las cuatro páginas de este diario hay buena lectura

Notas de Administración

Habiendo sufrido esta Empresa periodística pérdida total en sus intereses con motivo del incendio ocurrido en el mes próximo pasado que destruyó su imprenta y oficinas necesitamos para el mantenimiento de nuestro Diario que los buenos Agentes que le sirven aporten a su favor el mayor número de actividades en cuanto a la propaganda y cobro de suscripciones, cuyos fondos se servirán remitirnos puntualmente al vencimiento de la primera quincena de cada mes.

Por razones de organización se ha resuelto suprimir las Agencias en aquellos lugares de la República donde no contamos con más de dos suscritores.

De esta disposición se servirán tomar nota nuestros amables favorecedores para enviarnos el valor de la suscripción durante los primeros cinco días de cada mes, pues de lo contrario suspendaremos el envío del periódico.

Anúnciese en LA PRENSA

"Glets-It"

Segura Exterminación De Callos



"Glets-It" Segura Muerte de Callos
Todo clase de callos y callosidades se rinden a "Glets-It" y se desaparecen inmediatamente. Único medicamento que destruye los callos en minutos y dos o tres días, sin necesidad para eliminar el dolor. Vaya a su farmacia hoy mismo y pida una botella de "Glets-It" de fabricación por E. Lawrence de Chicago, Ill. U. S. A.

De Honduras

Banda de timadores

A LA PRENSA
La Celba, agosto de 1923
La policía hace persiguiendo a una banda internacional de timadores que realizan muchas estafas en las vecinas repúblicas de Guatemala y San Salvador, llegan aquí como negociantes.
—El domingo pasado se inauguró el bonito parquecito que construyó el doctor Lagos, frente a la aduana.

Unión Ibero-Americano

Hemos recibido el número correspondiente al mes de junio de esta muy interesante revista madrileña. Trae artículos de Mario Méndez Bejarano, de T. Ibarzábal, de don Aureliano Ribalta y de Francisco V. Silva.
Recomendamos a nuestros lectores la lectura de esta revista que ennoblecce a los pueblos de la raza.

Tipos de cambio

Nueva York445 0/0
Londres405 0/0
París136 0/0
España303 0/0
Italia97 0/0
Suiza406 0/0
San José, 21 de agosto de 1923.	

PARA CURAR UN RESFRÍADO EN UN DIA

todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUINA (*Painilian*). Los enfermos devuelven el dinero si dejan de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

LA PRENSA

Diario de la vida nacional

DIRECTOR:

José María Zeledón

Jefe de Redacción:

Carlos Jinesta

Agente General:

Guillermo Villegas

Esta publicación llevará a todos los rincones del país el sentir y el pensar de los hombres que han creído de su deber levantar una bandera de principios en medio del desconcierto moral que aflige al país. Lea Ud. estas páginas y hágalas leer a sus amigos. En ellas encontrará Ud. exposición de nuevas normas de conducta cívica que a nuestro juicio contribuirán a restablecer la salud de la Patria.

Queremos en esta hoja y en esta clase de luchas ir por los caminos enaltecedores de una sana doctrina cívica. Las vaciedades que se sirvieron al pueblo en publicaciones de esta índole no encontrarán cabida aquí.

Estamos aprovechando una oportunidad para romper con esa desastrosa prensa poética que envenena en cada agitación elocucionaria la mente y el corazón del pueblo.

Es claro que habrá puestos para el combate, pero serán sostenidos a fuerza de verdad y con hidalguía, aun cuando sean otros los medios de lucha que empleen los que adwersen nuestra tenencia. Si sólo logramos distinguir nuestras armas de las de nuestros adversarios colocándolas en la panoplia que se abre a la nobleza, a la sinceridad y al bien, lo mismo que a la integridad y la justicia, habremos cumplido nuestro propósito fundamental en la propaganda de aspecto constructivo que hoy con fe y entusiasmo iniciamos.

Todo artículo que contenga algún cargo personal, tiene que llevar al pie la firma del autor, porque somos paladín de hidalguía y escuela de civismo.

De la asamblea de Panaderos

Se acuerda concurrir a la manifestación reformista del 26 organizados y con su Estandarte

Ayer celebró en el Teatro Actualidades una asamblea el Gremio de Panaderos, para pensar en la manera de organizarse y concurrir a la manifestación que hará en esta ciudad el 26 del que cursa el Gran Partido Reformista; quieren los obreros de la noche demostrar su adhesión a la causa de las reformas sociales que los hará más felices, más dignos y más libres, por medio de su estandarte enarbolado en esta cruzada por los derechos de las clases trabajadoras.

Ojalá así lo hicieran todos los gremios para que mañana no tengan que llorar como mujeres, lo que no defendieron como hombres, cuando el caso se les presentó.

Después de esta discusión se presentó en plena asamblea don Juan R. Pérez, quien dijo venía a pedir, sombrero en mano, una aclaración con respecto a su actuación en la gran huelga blanca que él había jefado en 1915, pues un individuo se ha dado a la tarea de desprestigiar su sinceridad en Turrialba.

Es él, dijo Pérez, uno que llaman el Cholo Quesada, que para desprestigiar mi actuación en el Partido Reformista, recurre a la calumnia y asegura que yo recibí dinero por no sé qué aclaración en aquel movimiento.

Ya sabéis que aquella huelga duró ocho días en los cuales jamás hablamos con los patronos, hasta tanto ellos no nos propusieron un parlamento, que aceptamos gustosos para terminar aquella situación bastante desesperada por cierto, pero antes tuve la precaución de acompañarme de unos de vuestros mejores elementos, Pedro Jiménez, Miguel Marín y Herminio Hernández, fueron de-

signados en ese entonces para presenciar el desarrollo de la discusión, a más de que a cada rato llegaban elementos honorables del gremio para enterarse del curso de los arreglos. Salimos de aquella asamblea llevando el triunfo para nuestros compañeros, pues ganamos todos nuestros puntos, con la única diferencia de que perderíamos cinco colonos en nuestros salarios por unos pocos meses para reponer las pérdidas que había ocasionado la gran huelga. A cambio de esto ganábamos que se nos hacía socios de la "Gran Fábrica del Pan". Plan de cooperativa propuesto por el caballero don José M^o Odio. Idea que no se pudo llevar a cabo por la poca comprensión que había de estas cosas y por la desconfianza que tienen los trabajadores por todo lo que le propongan los patronos.

Yo llamo vuestra atención—siguió diciendo Pérez—sobre algo que os debe hacer pensar; todos estos cuentos y calumnias tienen su origen entre los trabajadores panaderos. Y no entre los patronos que son los que podrían calumniarme con más razón, ya que fueron ellos los que más sufrieron con dicha huelga y no se atreven por no faltar a la verdad; por eso quiero que me déis un voto de sanción para que castigéis al enemigo que deshonra con su calumnia vuestro gremio, si es que tenéis fe en mi honradez y si no, sacadme de aquí como se lo merecen los mercaderes de la conciencia obrera.

Después de ese discurso, siguió una vehemente discusión en favor del calumniado y se acordó por unanimidad dar un voto de confianza a don Juan R. Pérez.

Nosotros celebramos muy sinceramente el triunfo de nuestro compañero de lucha, que es el triunfo de la justicia y la verdad.

Jabón LEON AZUL
INGLES

Un colón de "León Azul" le vale más que cuatro colonos de jabón ordinario.

DEPOSITOS:

LA INDIA

Y LA MARINA

FOR MAYOR:

Costa Rica Mercantile Co.



ALMACEIN

Tomás Fernández

ACABA DE RECIBIR

Hierro para techos, Papel de Imprenta
Afrecho de Trigo, Fósforos Dragón
Vidrios grandes para ventana

Teléfono 198

Apartado 614

Latas vacías de Harina Lacteada

Se compran en

LA INDIA

EDUARDO L. FERNANDEZ

TELEFONO 378

APARTADO 1064

TALLERES GRAFICOS DE LA PRENSA

¡¡ POLITICOS !!

Quién quiere aceptar esta apuesta?

La Colonia Escolar Permanente desea adquirir para su establecimiento, un buen terreno que no baje de seis manzanas, en un excelente clima, con buena agua, etc., etc.

Se aceptan propuestas. Dirigirse al Secretario de la Colonia Escolar. Apartado 533.

¡¡ COSTA RICA PIDE QUE NO OLVIDEMOS A SUS NIÑOS !!

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.

LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Mercaderías en general. — Despacho en la Fábrica

Martinez & Co.

APARTADO N.º 211

TELEFONO N.º 694

Dr. Constantino Herdocia

De la Facultad de Medicina de Paris

MEDICO Y CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de Oficina: de 10 a 11 y de 2 a 3, contiguo al Teatro Variedades
Teléfono N.º 143 San José, Costa Rica

Sastrería BURUAGA

Se ha trasladado a su nuevo local frente a la Casa Robert

Para ese malestar, pereza y sueño, tome

DIGESTOIDES

después de comida

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

A LOS CENTROAMERICANOS

que deseen ampararse al artículo 3º de nuestra Constitución Política, les hacemos saber que el Licenciado don Aníbal Santos les hará gratuitamente las diligencias de inscripción en cuanto la soliciten.

La oficina del Lic. Santos está situada frente al edificio de las Alcaldías.

Almacén La Magnolia

Casa Importadora

Especializada en viveres finos y frescos, donde las familias encontrarán todo lo que puedan necesitar a precios sumamente reducidos.

Grandes existencias en Conservas, Vinos, Licores, Galletas, Champagne, Puros y Cigarrillos Habanos.

Rápido servicio a domicilio

A. Escarré

TELEFONO 589

APARTADO 911

AZUCAR

Bueno y barato

Solo consigue donde

José A. Coronado

Talleres de LA PRENSA, 7ª Avenida Este N.º 344. Donde serán atendidos nuestros favorecidos.